
中国网：近日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平对垃圾分
类工作作出重要指示。习近平强调，实行垃圾分类，关系广大人民群众生活环
境，关系节约使用资源，也是社会文明水平的一个重要体现。要更好地理解习近
平总书记的指示，就要充分地了解我国垃圾分类以及垃圾处理的相关情况。为
此，《中国访谈》 特别邀请到清华大学环境学院刘建国教授，向各位网友介绍垃
圾分类的相关知识。专家教你怎样给垃圾分类：分三类，有个小技巧。

中国网：想请您给大家科普一下，作为个人，垃圾分类应该怎么做呢？
刘建国：垃圾分类大家有时候觉得难，其实垃圾分类真不难，真就是举手之

劳的事。我们日常生活当中，虽然垃圾的种类那么多，但是你想想，你每天产生
的不就那些东西吗？产生了一部分，比如你喝了矿泉水，订了快递，纸箱子、那些
矿泉水瓶，这些显然是属于可回收的，这些东西你把它单独放一个地方。你有一
个快递的纸箱子，本身就可以把它做成一个容器，当中你可以放塑料瓶、易拉
罐。你有杂志、报纸，这样的一些东西都可以把它放在里面。如果你愿意———因为
现在还存在这样一个系统，废品回收的系统，你愿意去把它卖了，你就把它卖
了。你不愿意卖———现在很多年轻人也没有这方面的习惯，你就把它拿下去放到
那里。比如说，有的地方现在已经有了可回收垃圾的垃圾桶，你把它放到垃圾桶
里，有的地方没有，你把纸箱子放在垃圾桶边上，很快就有人把这些东西捡走
了。这个不会占用多少时间。

另外一个，可能就是剩菜剩饭，我们每天产生的厨余垃圾。这些东西比较简
单，单独用一个塑料袋，或者有个塑料桶套个塑料袋，你把这些东西往里面一
倒，也不会带来什么麻烦。下去的时候，把塑料袋一拎，我的做法是把塑料袋拎
下去，往厨余垃圾桶里面———把桶盖打开，把这个往里面一倒，然后把这个袋子
扔到其他垃圾桶当中去。

家里面除了这两类以外，剩下的就是其他垃圾，主要的是其他垃圾。平时偶
尔会有一些废电池，比如说可能有一些过期的药品、杀虫剂，这样的一些东西属
于有害垃圾，这个因为产品量非常少，你只是偶尔产生，这些东西也是可以存储
的，你在家里面放一段时间，差不多一年，这些东西扔两三次了不起了，也不会
耽误你什么时间。最重要的是大家的一个意识，你要有这个意识，会形成一个习
惯，很简单。无非是家里面多摆一个垃圾桶，不会给我们带来其他多大的麻烦。

有的人当然很纠结：垃圾这么多，我不知道到底这些属于什么。我觉得不用
纠结，这里面告诉大家一个法宝，明确知道是什么，属于哪类垃圾的，你把它按
照哪类垃圾去分。

矿泉水瓶子，大家都知道是可回收的；纸箱子、纸壳，这些大家都知道是可
回收的，这些东西没有问题。厨余垃圾，也知道是厨余垃圾。你如果不知道属于
哪类垃圾，就按照其他垃圾对待。

我们要确保分出来的可回收物、厨余垃圾、有害垃圾，这些当中不夹杂其他
的东西，它的纯度是高的，品质是高的。这种其他垃圾当中本来就可以什么都
有，任何国家都是这样，没有必要纠结这个东西，到底是属于哪类垃圾，明确知道
是什么，就把它按照我们的类别区分，不知道的就可以按照其他垃圾来分。

实际上比较简单，这就是一个习惯问题。我个人从 2006 年到现在已经十几
年了，都是坚持这么做的，我也不管楼下垃圾桶是不是分类的，我先尽到我自己

的责任。至少我把可回收的这一部分单独放在一个地方，不会出现交叉污染，没
有被其他的东西污染，它的品质高一些。我至少也给人家捡垃圾的、收废品的提
供了一个方便。他拿到这个东西更容易，不会从当中翻，品质也更高了，没有受
到污染。我也养成了一个良好的习惯，就给我们家小孩做了一个良好的示范，小
孩自然而然也就跟着大人养成一个良好的习惯。

虽然在这一点上，我们现在经常在讲要从娃娃抓起，其实从娃娃抓起没有
错，但是大人要做到。如果大人做不到，光让娃娃做，最后的结果，娃娃长大了以
后，又变成了大人现在这个样子。再寄希望于娃娃，这件事情就永远没变了。

所以要做垃圾分类，只要你愿意去做，我觉得就是举手之劳，虽然是举手之
劳，但是意义重大，确实是折射出我们个人跟社会的一个文明程度。

中国网：刚才我听到一个细节，厨余垃圾并不是把装有厨余垃圾的袋子直
接扔到桶里面的，是要倒进去以后，把袋子再放到其他垃圾的垃圾桶里面。

刘建国：正确投放的方式应该就是厨余垃圾当中只能有厨余垃圾，因为你
把塑料袋放进去的话，后面要么还得人再把这个塑料袋从当中拿出来，要么就是
机器把它拿出来。人拿的话，大家可能也看到，这种工作的条件是比较恶劣的，
因为那些东西毕竟有味道，会腐烂降解，你要再集中起来靠人把这些东西拿出
来，工作条件是非常恶劣的。第二是靠机器，机器破袋，然后机器一破袋，势必在
厨余垃圾当中夹杂很多的塑料碎片，这样又降低了厨余垃圾的纯度。比如说像
这些东西，我要去追肥，结果当中加了很多塑料，现在大家还特别担心微塑料
的问题，那些东西就降低了产品的品质。本来市场就不大，你把这些东西加进
去，更加让它没有市场。

所以大家不要嫌麻烦，其实也很简单，无非是你一踩，然后把厨余垃圾往里
面一倒，把塑料袋往旁边的其他垃圾桶一扔，这样就保证了厨余垃圾就是厨余垃
圾，当中不含其他的东西。这也算是一个小的提醒，一个技巧。
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现在血管问题成为很多人心中的
一大烦恼。血斑、血脂高都是血液垃圾
所造成的。只有清理血液里的垃圾，才
能让血液活起来，保持良好的新陈代
谢。想要清理血液垃圾，就一定要多吃
以下 7 种素食。

1、黑豆。黑豆能让人的头发变黑，
有升血帮助血液循环，调节肠胃功能等
作用。黑豆中含有大量的花青素，这种
物质对于血液有良好的保健作用，而且
非常容易被人体所吸收，营养功效更不
可被小看。夏天吃黑豆还容易补肾强
肾，解表清热，补虚黑发。

2、卷心菜。卷心菜对于血液健康有
极大的作用。它含有大量的维生素和
膳食纤维，还具有强抗氧化活性的物
质。可以有效地保护血管黏膜，让血
管更加坚固有弹性，加速血液循环，
保护黏膜细胞。对胃溃疡和胃炎有良
好的防治作用。

3、青椒。青椒有防止血液凝固的作

用，它含有丰富的维生素、叶绿素，可以
有效地清除血液中含有的毒素。其中的
一些营养素与油脂结合时，更容易被人
体所吸收。

4、猕猴桃。猕猴桃有让血管柔韧的
功效，它含有丰富的维生素 C，是合成骨
胶必不可少的原料。同时它也具有调节
血压的作用，可以治疗食欲不振、改善
睡眠质量，以及痔疮等症状。夏天将猕
猴桃榨成果汁更有清热解暑的作用。

5、海带。海带能促进血液有害物质
的排出，这是因为海带中含有丰富的碘
元素，可以防止人体缺碘，促进新陈代
谢。经常食用海带还具有减肥的作用。

6、芹菜。芹菜能维持血压稳定，这
是因为芹菜中含有钾元素和芹菜素。在
夏天可以用来凉拌，是一种简单的降压
食品。

7、冬瓜。在夏天吃冬瓜可以有效地
分解体内脂肪，有清热化痰，消肿利湿
的作用。 肖冰

夏天多吃七种素食能帮助清理血液垃圾蔬菜小型虫害防治
菜农最头疼的问题除了蔬菜

死苗烂根外，就属虫害了，尤其是
特难治的小型害虫，成了一大难
题！为什么这些小虫如此难治，还
容易产生抗药性呢？由于这类害虫
个体微小、繁殖代数多 （<20 天 /
代）、种群数量大、世代重叠严重、
部分还有孤雌生殖现象、活动隐
蔽、寄主植物广等特点，严重影响
作物的品质和产量，给作物造成极
大的危害。

那么这些难治的小虫都有哪
些呢？这些小虫都是大家再熟悉不
过的了，如烟粉虱、蚜虫、蓟马、害
螨、斑潜蝇和跳甲等。下面来详细
介绍这些小虫并讲解其防治方法：

一尧 烟粉虱 可危害黄瓜、番
茄和甜椒, 以成、若虫吸食植株汁
液，被害植株叶片褪绿变黄，萎蔫
甚至死亡，影响正常生长。同时分
泌大量蜜露，诱发煤污，影响光合

作用，此外，烟粉虱也能传播病毒。
该虫发生繁殖速度快, 世代重叠,成
虫随着植株的生长不断在顶部嫩
叶产卵，温室内可周年发生。

防治方法
1、农业防治：选用抗虫或耐虫

品种；培育无虫壮苗；清除残株杂
草，消灭虫源和过渡寄主。

2、物理防治：黄板诱杀。烟粉
虱对黄色有强烈趋性，可在温室内
设置黄板（涂上一层黏油）诱杀成
虫。黄板与植株上部叶片等高，每
亩均匀悬挂 20 片左右。

3、药剂防治：应选用 25%吡虫
啉、70%吡虫啉或 5%啶虫脒配以
速效性功夫，每 7-10 天喷药一次，
均匀喷雾处理；烟粉虱主要聚集叶
背危害，所以植株叶背为重点施药
部位；要注意不同类型、不同作用
机理的农药间轮换用药。

(未完待续)

长治市深化基础教育改革十大行动重点

太焦高铁连接线全线推进建设正酣

在县委县政府的高度重视下，我县太焦高铁连接线工

程全线动工施建。连接线全长 17.1 公里，项目总投资约

6.5 亿元，全部为新建工程。全线途经羌营、倪村、河泉、南

王、下曲峪、上曲峪、蒲池沟、中陈、终点到达迎春村东北。

全线采用一级公路标准建设，设计行车速度 80 公里 / 小

时，路基宽度 30 米，桥涵荷载等级为公路 1 级标准。现已

完成了全线征地拆迁摸底和土地预支付工作，全线分为

11 个工区，全力推进。 秦超 李建军摄

连接线与漳河河道立交桥建设

连接线南王至羌营段 连接线与省道南沁线立交桥桩建设

下曲峪至南王施工段

连接线漳河河道至北寺上段


